



Exécution de programmes de communication, de conservation participative et d'éducation le long du parcours migratoire du monarque

Atelier thématique sur le monarque : Communication et partenariat

Mexico, du 22 au 26 février 2016

Réunion de spécialistes du monarque – représentants des organismes gouvernementaux et non gouvernementaux – invités à échanger leur savoir et leurs expériences ainsi qu'à coordonner leurs efforts afin de promouvoir la conservation du monarque le long de son parcours migratoire. Le comité directeur du projet de la CCE, les membres du *Trinational Monarch Science Partnership* (partenariat scientifique trinational sur le monarque) et une délégation de dirigeants se réuniront dans le cadre de cet atelier.



La migration du monarque nord-américain est considérée comme un phénomène en péril.

Le monarque (*Danaus plexippus* L.), qui pèse moins d'un gramme et peut voler sur une distance de 4 500 kilomètres jusqu'à sa destination hivernale, est peut-être l'espèce de papillon la plus connue au monde. Le présent projet vise à élaborer une stratégie de communication trilatérale favorisant la mise sur pied de projets par les citoyens et les collectivités locales, ainsi que des programmes d'éducation, au Canada, au Mexique et aux États-Unis. En désignant des partenaires clés de différents secteurs et en les mobilisant, le projet permettra :

- D'élaborer une stratégie de communication trilatérale pour définir des mesures prioritaires en matière de sensibilisation et de communication.
- D'établir une collaboration entre les responsables des programmes d'éducation dans les trois pays.
- De coordonner les protocoles d'inventaire et de surveillance pour mieux comprendre le phénomène migratoire.



Une espèce, trois pays

- En 1983, l'Union Internationale pour la Conservation de la Nature (UICN) a désigné des aires protégées pour les sites de reproduction hivernaux au Mexique et en Californie.
- En 2006, le Comité trilatéral de conservation et de gestion des espèces sauvages et des écosystèmes a créé un réseau d'« aires protégées jumelles », dans lesquelles on accorderait la priorité à la conservation de l'habitat du monarque, à la recherche sur le papillon et à sa surveillance, mais aussi à l'éducation environnementale.
- En 2008, la Commission de coopération environnementale (CCE) a publié le Plan nord-américain de conservation du monarque (www3.cec.org/islandora/fr/item/2350-north-american-monarch-conservation-plan) en vue de stimuler et de guider les activités de conservation de l'habitat de ce papillon.
- En 2014, on a créé le Groupe de travail trinational de haut niveau sur la conservation du phénomène migratoire du monarque.



La migration du monarque en Amérique du Nord vers ses sites d'hivernage au Mexique et en Californie est l'un des phénomènes naturels les plus spectaculaires et les plus singuliers dans le monde.

Réalisations passées

Ce projet s'appuie sur près de dix ans de travaux consacrés au monarque sous l'égide de la CCE. En 2007, le Conseil de la CCE a chargé le Secrétariat de soutenir un projet multilatéral concerté en vue d'établir un plan nord-américain de conservation du monarque (PNACM).

- En 2007, la CCE a organisé un atelier trinational à Morelia (Michoacán), au Mexique, lors duquel les participants ont élaboré le PNACM en se basant sur l'information recueillie auprès de 40 spécialistes multidisciplinaires.
- En 2008, le PNACM a été lancé dans le cadre de l'atelier de formation sur la surveillance du monarque, tenu à Saltillo (Coahuila), au Mexique.
- En 2009, la CCE a organisé des ateliers à Boerne (Texas), aux États-Unis, et à Angangueo (Michoacán), au Mexique, pour former davantage les spécialistes sur les techniques normalisées de surveillance du monarque.
- En 2010, la CCE a parrainé trois projets communautaires mis en œuvre à la suite de l'analyse, en 2009, des projets passés et existants menés à bien dans la Réserve de biosphère du papillon monarque.

Publications de la CCE consacrées au monarque

- CCE, *Plan nord-américain de conservation du monarque*, Montréal (Québec), Canada, 2008 (www3.cec.org/islandora/fr/item/2350-north-american-monarch-conservation-plan).
- CCE, *Surveillance du monarque en Amérique du Nord : Aperçu des initiatives et des protocoles*, Montréal (Québec), Canada, 2009 (www3.cec.org/islandora/fr/item/2378-monarch-butterfly-monitoring-in-north-america).

Partenaires

Partenaires associés à ce projet : Environnement et Changement climatique Canada, Parcs Canada, *US Fish and Wildlife Service* (Services des pêches et de la faune des États-Unis) et *Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas* (Conanp, Commission nationale des aires naturelles protégées du Mexique).

Pour en savoir plus à propos de ce projet, contactez :

Lucie Robidoux, gestionnaire de programme, Écosystèmes et collectivités durables, à lrobidoux@cec.org, ou au 514-350-4311.

Pour consulter ou télécharger nos publications sur le monarque, visitez notre bibliothèque virtuelle à www.cec.org/bibliotheque. Tenez-vous au courant des travaux de la CCE en nous suivant sur Twitter à @CECweb ou sur Facebook à www.facebook.com/cecconnexion.

À propos de la CCE

La CCE constitue un organisme intergouvernemental qui soutient l'application du programme environnemental concerté que se sont donné le Canada, le Mexique et les États-Unis afin d'écologiser l'économie nord-américaine, de s'attaquer aux changements climatiques en favorisant une économie à faibles émissions de carbone, et de protéger l'environnement et la santé des citoyens de l'Amérique du Nord. La CCE comprend trois organes : le Conseil, qui représente les gouvernements des trois pays membres, le Comité consultatif public mixte (CCPM), qui formule des avis au Conseil et assure la liaison avec le public, et le Secrétariat, qui apporte son soutien au Conseil et au CCPM et établit des rapports indépendants. La CCE réunit les gouvernements, la société civile et les entreprises afin de trouver des solutions nord-américaines novatrices pour s'attaquer aux enjeux que suscite l'environnement à l'échelle planétaire.

Les activités de la CCE sont réalisées grâce au soutien financier du gouvernement du Canada, par l'entremise d'Environnement et Changement climatique Canada, du gouvernement du Mexique, par l'entremise du *Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales* (ministère de l'Environnement et des Ressources naturelles) et du gouvernement des États-Unis, par l'entremise de l'*Environmental Protection Agency* (Agence de protection de l'environnement).



cec.org